



Carlos Marx, fundador del Materialismo Histórico

### El Hecho Histórico y la Historia de Masas

De acuerdo con los criterios tradicionales, la historia debe ocuparse únicamente de hechos singulares e importantes; por ejemplo, la toma de la Bastilla, en 1789, suceso que tuvo motivos y efectos trascendentales para la historia de Europa. Al lado de episodios heroicos como éste, aquellos considerados poco o nada importantes, como sería el caso de todo lo que hace el hombre común, no son estimados como dignos de ser registrados por la Historia.

Este criterio tradicional está siendo superado. Ahora la historia sí se interesa por la vida del hombre común. Su trabajo, sus costumbres y su modo de pensar o de crear, han llegado a ser elementos muy importantes para el historiador, en la medida en que le permiten a éste tener una visión global de la sociedad.

Al estudio de lo que han hecho (o dejado de hacer) un mayor número de personas, en un

determinado periodo, se le llama hoy *Historia de Masas*. Es un tipo de investigación que apenas comienza, pero promete mucho.

Así, entonces, un hecho de singular importancia es visto ahora acompañado de una multitud de hechos (con frecuencia medidos estadísticamente) realizados por las masas, a los cuales, también se les reconoce carácter histórico.

La frase de que "la Historia la hacen las masas" adquiere sentido.

### 3. PERIODIZACIÓN Y DIVISIONES DE LA HISTORIA

Toda la Historia, a cualquier nivel, ya sea universal, regional o de un solo país, se divide en periodos.

En el tema que aquí abordamos, nos limitaremos únicamente a señalar las divisiones del tiempo histórico, más comunes y más usuales.

Queremos hacer la advertencia de que estas divisiones cronológicas son de carácter convencional y, por lo tanto, no deben tomarse muy al pie de la letra.

El tema terminará con el señalamiento de otras modalidades de dividir la historia, que están en relación con su temática y su tratamiento específico.

#### 3.1 La Periodización Tradicional

Se llama periodización histórica tradicional a la división del tiempo histórico en edades, épocas y periodos diversos, atendiendo a ciertas características propias de cada una de ellas, para facilitar y hacer más sistemático el estudio de la Historia.

La división o periodización tradicional (o clásica) se ha delineado habitualmente como se aprecia a continuación:

<b>EDAD ANTIGUA</b> (desde el cuarto milenio A.C. hasta el fin del Imperio Romano en 476 D.C.)	Alta antigüedad (historia de los pueblos antiguos del Medio Oriente) Antigüedad clásica (gira en torno a la cultura grecorromana)
<b>EDAD MEDIA</b> (476-1453)	Alta Edad Media (s. V-XI) Baja Edad Media (s. XI-XV)
<b>EDAD MODERNA</b> (1453-1789)	Renacimiento (s. XV-XVI) Hegemonía de España (s. XVI) Hegemonía de Francia (s. XVII) Epoca de la Ilustración (s. XVIII)
<b>EDAD CONTEMPORÁNEA</b> (1789-actualidad)	Epoca de la Revolución y Napoleón (1789-1815) Epoca de la Burguesía (1815-1878) Epoca del Imperialismo (1878-1914) Epoca de las guerras mundiales (1914-1945) Guerra Fría y Epoca Actual (1945-actualidad)

Como puede observarse, en esta división la Edad Antigua comprende al medio Oriente y a la Europa mediterránea; mientras que el resto de las edades se limitan únicamente a Europa.

Para los otros continentes o regiones, como Mesoamérica, por ejemplo, funcionan distintas periodizaciones.

Las fechas que separan a estas edades y a estos periodos varían según el punto de vista personal de cada autor; por ejemplo, para unos la Edad Media termina en 1453 (con la toma de Constantinopla, por los turcos) y para otros en 1492 (con el descubrimiento de América, por Colón).

La designación o caracterización de cada periodo también es producto del criterio que maneje el historiador, respecto de la importancia de determinado hecho o rasgo cultural. Por ejemplo, el desarrollo de ciertas corrientes de pensamiento, fundadas en la cultura griega clásica, durante los siglos XV y XVI, dio origen a que esta época fuera llamada Renacimiento o Humanismo, cuya mayor o menor extensión en el tiempo y en el espacio de cada periodo, e incluso su mismo significado, dependen de los criterios que adopte cada autor. Otro ejemplo: a la época que comprende de 1789 a 1815, en Europa, se le designa como el de Revolución Francesa e Imperio Napoleónico, porque fueron estos acontecimientos los que dominaron la escena política y social de la Europa de entonces.

La división tradicional de la historia que hemos adelantado aquí aclaramos, es de tipo convencional, ya que el acuerdo o hecho de convenir que estas épocas o edades se llamen Antigüedad, Media, Renacimiento, etc., obedece más a razones de orden práctico que a un criterio rigurosamente científico.

### 3.2 La Periodización Económica

En virtud de los adelantos de la historia económica de los pueblos y debido, también, a que el *factor económico* se considera generalmente básico respecto de otros elementos de la cultura (política, arte, religión, etc.) los historiadores -en especial los marxistas- han dividido a la historia (y la prehistoria) en los siguientes *periodos*:

#### 1. Comunidad primitiva

(que data de las épocas prehistóricas)

#### 2. Esclavismo

(su apogeo destaca en la Antigüedad).

#### 3. Feudalismo

(el cual alcanza su plena expresión en Europa durante la Edad Media).

#### 4. Capitalismo

(nombre atribuido al sistema económico que abarca del siglo XV a la actualidad, el cual ha pasado por tres fases: la mercantil, la de la libre competencia y la del imperialismo).

#### 5. Socialismo

(cuyos límites se fijan desde la Revolución Rusa de 1917 a la actualidad).

#### 6. Comunismo

(denominación con la cual se identifica una futura sociedad sin clases que reemplazará al socialismo).

Con la excepción de las épocas de la comunidad primitiva y del comunismo, en los demás periodos al modo de producción económico que hemos indicado para cada uno de ellos no es el único, sino que es el fundamental. Así, por ejemplo, en la época del capitalismo, este sistema domina o tiende a dominar, aunque coexista con el feudalismo decadente y con otros sistemas.

#### Otras Divisiones de la Historia

Desde el punto de vista de cada uno de los sectores en que se puede dividir la cultura humana, su historia puede ser: política, militar, económica, de la religión, del arte, de la literatura, de la ciencia, de la filosofía, de la técnica, de la indumentaria, de la

lengua, etc.

Desde el punto de vista geográfico, geopolítico, la Historia se puede referir a continentes y a sea Europa, Asia, América, África u Oceanía; a regiones: América Latina, Medio Oriente, mesoamérica, Europa Occidental, etc.; o bien, a países: México, Estados Unidos, Rusia, India, etc.

### 4. RELACIÓN DE LA HISTORIA CON OTRAS CIENCIAS

Habiendo vivido el hombre en las condiciones y ambientes más variados, imaginarse su pasado exige la ayuda de otras ciencias que permiten tener una idea, lo más completa posible, de cuanto sucedió de importante en ese mismo pasado.

Las ciencias que auxilian a la Historia, pueden ser de dos clases:

1) Las que tienen sus propios fines, a las cuales podemos llamar *independientes*, pero cuyos informes son valiosos para la historia.

2) Las que son, en cierto modo, ciencias creadas para servir directamente a la historia, y que pueden llamarse *subordinadas* a ésta.

Entre las principales ciencias *independientes* que auxilian a la Historia, encontramos las siguientes:

\* La **geografía**, que estudia la tierra y que es de enorme valía para apreciar en qué lugares se ha desarrollado las sociedades humanas y qué posible influencia ha ejercido en ellas el ambiente físico.

\* La **cronología**, que tiene por objeto fijar las divisiones del tiempo, el orden de las fechas y de los hechos, a fin de sistematizarlos debidamente. El interés de esta ciencia y el de la geografía es tal que se les ha llamado "los ojos de la historia".

\* La **arqueología**, que tiene por objeto estudiar los restos (monumentos, armas, muebles, etc.) de las más antiguas civilizaciones.

\* La **etnología**, que se refiere a las características de las razas.

\* La **geología**, que investiga la forma de

\* La **lingüística**, que investiga las distintas lenguas y sus relaciones.

\* La **antropología**, que estudia al hombre.

\* La **paleontología**, que estudia los restos fósiles de seres humanos, de animales, etc.)

También auxilian a la Historia, aunque en menor grado, otras ramas del saber como: las ciencias sociales (la Sociología, la Economía, el Derecho, etc.); la Biología, la Psicología y otras.

En la segunda categoría, es decir, en la de las ciencias que fueron creadas para servicio de la historia y que por eso pueden llamarse *subordinadas*, encontramos:

\* La **paleografía**, destinada al estudio de las escrituras y signos antiguos.

\* La **numismática**, que estudia las monedas y medallas antiguas.

\* La **epigrafía**, que tiene por objeto estudiar las inscripciones.

\* La **bibliografía**, que se refiere al conocimiento de libros y códices.

#### Importancia particular de la Geografía en el estudio de la Historia

##### Hombre y el Medio

El hombre en su origen depende de la naturaleza; a medida que el tiempo pasa, esa dependencia, siempre efectiva, se va neutralizando, por lo que constituye el acervo de la cultura; porque la vida del hombre, sus costumbres y sus distintos grados de civilización siempre dependieron de la tierra que habitó. No pueden compararse ni establecerse paralelismos entre los hombres que habitaron las regiones polares, las selvas tropicales, las tierras fértiles y templadas, las costas marítimas, las montañas, los oasis o los desiertos, porque en cada caso influyó el medio.

El hombre primitivo tuvo que estar en perpetua lucha contra la naturaleza y de ésta dependió su modo de vida y sus costumbres. Las ocupaciones a las que los pueblos se han dedicado, su forma política, su economía, su pensamiento, su arte, su religión, todo ello dependió de la condición del suelo.

De la Geografía dependió también el grado de adelanto que los pueblos alcanzaron. Todos los hombres han tenido cultura y civilización, de aquí que no haya pueblos sin cultura. Pero ésta se ha desarrollado en diferentes grados, según las condiciones geográficas del suelo habitado. Por tanto, existen culturas muy avanzadas y culturas secundarias. Insistimos en que la Geografía influyó de manera notable, ya que el clima es determinante en el esfuerzo humano y la topografía establece, por ejemplo, los medios de comunicación de los pueblos y sus actividades.

Tal es la influencia enorme que el medio geográfico ha ejercido sobre la historia.

La vida social depende de un ambiente geográfico; si la posición de la Tierra no fuese la que es, la vida sería diferente.

La geografía biológica pertenece a la geografía humana. Las plantas y los animales modifican el medio menos que el hombre.

La circunstancia que más influencia ha tenido en la historia de las razas, es el clima. Si el medio ambiente es muy rico o muy pobre, la vida humana se mantiene en un nivel constante de inferioridad. Tan adverso como el desierto es el bosque; la selva ecuatorial resulta más inclemente. Si la tierra es muy rica, la vida se enerva. Los más atrasados se encuentran en regiones privilegiadas.

Los pueblos de los linderos son inferiores, primitivos y degenerados. No han podido triunfar del todo sobre el desierto, la humedad, el calor excesivo, el frío persistente, etc. El hombre extrae del ambiente físico lo necesario para atender a sus necesidades.

Pero quedan fuera de la Geografía los factores propiamente sociales: división del trabajo, imitación, lenguaje, costumbres.

El mar y los ríos determinan la aparición de sociedades. El río es un camino que anda, como sucede en Egipto, Mesopotamia, etc. México y Perú fueron ciudades lacustres.

Los llanos facilitan las comunicaciones, las montañas las evitan; los pueblos que habitan en los primeros son ricos, los que habitan en las últimas son pobres.